

Título: La violencia de género en Quito: de la sexualidad a la seguridad ciudadana.

Ponente: Paz Guarderas Albuja

UPS-Quito

mguarderas@ups.edu.ec

pazguarderas@gmail.com

0990387052

Grupo: MUJERES Y CIUDAD: APORTES Y VIOLENCIAS DE LAS MUJERES EN LA CIUDAD

Resumen:

En esta ponencia propongo discutir en torno a dos preguntas de investigación: ¿Cómo se construyó la violencia de género como problema social en Quito? ¿Qué efectos han tenido esas concepciones en las políticas locales? La intención es analizar cómo se construyó la violencia de género como problema social en Quito e indagar sobre los efectos de las matrices semiótico-materiales, que dieron origen a la violencia de género como problema social en Quito, en la normativa local y en las metodologías de intervención de los servicios de atención a esta problemática.

Para responder estas preguntas he utilizado como inspiración metodológica al conocimiento situado de Donna Haraway (1991/1995) y como método a la genealogía (Foucault, 1992). Mi intención es evidenciar las tensiones que surgen al problematizar la violencia de género en el Ecuador, rescatando los saberes soterrados y desenmascarando los efectos de un saber totalitario.

Los resultados de esta investigación apuntan a que la violencia de género no ha sido enunciada únicamente con diversos términos sino también en múltiples matrices semiótico-materiales, dando cuenta del “dinamismo de un proceso social de comprensión” (Marugán & Vega, 2002). Tras revisar las investigaciones sobre la violencia de género en Quito desde mediados de la década de 1980 hasta mediados del 2015, se aprecia que la construcción de la violencia de género. De la condensación de significados que aparecen en las investigaciones analizadas emergen cuatro matrices

semiótico materiales: la sexualidad, la salud, los derechos humanos y la seguridad ciudadana. Cada una apunta hacia una manera de entender el problema y sus soluciones.

Al analizar las políticas locales (Quito 2000, 2009, 2012) y las metodologías de los servicios municipales de Quito (MDMQ 2004, 2011) concluyo que unas matrices se han silenciado y otras se han acentuado. La matriz de la sexualidad, así como aquellos aspectos de la matriz de la salud que apostaban por las libertades sexuales, han sido silenciadas, aunque de la matriz de salud se ha recogido la necesidad de realizar acciones y protocolos para evitar la ruta crítica. Se ha acentuado el abordaje de los derechos humanos enmarcados en el acceso a la justicia. De la matriz seguridad se ha recogido una nueva conceptualización de la violencia de género y se han desprendido un par de campañas contra al acoso sexual callejero; también se apunta que la solución del problema recae en la tipificación de ciertas violencias y en la denuncia. He sintetizado que el efecto del acento de la problemática en los derechos humanos y la seguridad ciudadana ha tenido como efecto que las políticas locales pretendan reacomodar lo público a lo privado omitiendo la corporeización de la violencia de género.

Referencias

- Haraway, Donna. (1995/1991). *Ciencia, cyborgs y mujeres. La reinención de la naturaleza*. Madrid: Cátedra.
- Foucault, Michel. (1979). *Microfísica del poder*. Madrid: Ediciones La Piqueta.
- Marugán, Begoña, & Vega, Cristina. (2002). Gobernar la violencia: apuntes para un análisis de la rearticulación del patriarcado. *Política y Sociedad*, 39(2), 415-435.